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刘旺 手控“交会对接”第一人
此前已训练1500余次，成功率百分之百；屡因毫厘之差与飞行机会擦肩而过，等待14年

刘旺（前排左一）中学时与同学的合影，挎书
包者为武守贵老师。

■ 个人简历

刘旺 男，汉族，山西省平遥县人，中共党员，
硕士学位。1969年3月出生，1988年8月入伍，1988
年6月入党，现为中国人民解放军航天员大队二级
航天员，大校军衔。曾任空军某师某团某飞行大队
中队长，安全飞行1000小时，被评为空军二级飞行
员。1998年1月正式成为我国首批航天员。2012
年3月，入选神舟九号任务飞行乘组。 刘旺行军礼。6月10日，酒泉卫星发射中心，神九航天员梯队成员首次亮相。图/CFP

这几天，平遥古城向北五公里左右的东游架村来了很多访客，因
为神舟九号即将发射了，从这个村走出的航天员刘旺，成为了执行这
次任务的三名航天员之一。这一天，刘旺等待了14年。

杨利伟说，他头脑特别聪明，学习成绩很突出；景海鹏说，他就像
山西老陈醋，越酿越香；刘旺自己则把这14年比作登山：即使攀登充
满艰辛，即使没有到达顶点，登山者却很享受这个过程。

“我告诉自己，只要没接到停航命令，都有机会。”刘旺说，“等待
了14年的不止我一个人。争取梦想的惟一途径，就是时刻努力，时
刻准备着。”

“回避”
别人的英雄，母亲的儿子

刘旺成为神九航天
员候选人后，母亲刘翠莲
心里有些压力。她刻意
回避关于儿子的话题，但
看新闻的频率更高了，
看到关于神舟九号的报
道，她能稍稍安心。

东游架是个大村子，对于
刘旺是航天员的事，家人在
村里保持习惯性的低调。

刘旺家是一座青砖建
筑，白灰勾缝，类似于四合
院。院子中月季花正在开放，
西番莲也长出了花骨朵。这
一家都是细致人，黄土院里十
分平整，不见一根柴草。

父亲刘少平做了几十年
电工，现在是村里惟一的水泵、
电机修理师傅。这几天，虽有
大批媒体记者来访，刘少平
客气地打着招呼，但生活还
是按部就班，浇花、修水泵、
张罗重修大门的台阶。

刘旺成为神九飞天候选
人后，母亲刘翠莲的心里有
些压力。面对媒体的频频到
访，她刻意回避关于儿子的
话题。但刘翠莲看新闻的频
率更高了，看到关于神舟九
号的报道，她能稍稍安心。

6月13日下午，村里停

了一会儿电，这让等着看新
闻的刘翠莲不高兴了，“能
不能不要在看新闻的时候
停电？”“她年纪大了，有些担
心。”刘旺的妹妹刘昕理解母
亲的焦虑。刘旺是她惟一的
儿子，14 年前航天员选拔
时，她就舍不得让儿子去从
事这一充满风险的事业。

看到关于神舟九号的
新闻，母亲曾打电话问刘
旺：“你入选了吗？”刘旺反
问：“您希望您儿子入选
吗？”她说：“不希望。”“我
知道她特别为我担心。”刘
旺说，但母亲肯定也希望
我实现多年的梦想，飞得
更高、更远。

“入行”
家庭条件困难，选择招飞

父亲刘少平说，那
时家里困难，即使考上
名牌大学也上不起，招
飞是刘旺能够继续深
造的最好机会。

老家门口的神龛里写
着一副对联“一门两进士，
文武双状元”，这在刘家已
经成了现实。刘旺有三个
妹妹，刘昕、刘旸和刘昉，兄
妹四人都考上了大学，一家
四个大学生，这在当地是

一件了不起的事。
郭旺森是刘旺的小学

同学，在他看来，刘旺是小
学同学里最有出息的，“从
小就学习好，小学两个班共
90个孩子，只有刘旺考上了
县中学。” 郭旺森说。

1982 年，刘旺考入平
遥县一中的初中部。退休
的平遥一中教师李政文是
刘旺的初中班主任，“从没
掉下过前 10 名，但也不是
最拔尖的。”李政文说，刘旺
的性格让他不会成为众人
关注的焦点。而正是因为
他的性格，高中时被班主任
王志宏选为班长。

在王志宏眼中，刘旺
是个严谨的人，起床、做
操、上自习、早读、上课从
不迟到，对老师和同学非
常尊重，人缘非常好。

刘旺的航天员之路是
从 1988 年的招飞开始的。

“那个时候家里困难，即使考
上名牌大学也上不起。”刘少
平回忆，招飞是刘旺能够继
续深造的最好机会。

1988年，19岁的刘旺从
平遥一中考入飞行学院，毕
业后进入空军某师飞行大
队。10年后，拥有驾驶战机
安全飞行 1000 小时记录的
刘旺通过严格的选拔，成为
了我国首批航天员之一。

性格
严谨，不善言谈，爱思考

老师武守贵说，
刘旺不善言谈，爱思
考，他严谨的性格太
适合搞工程技术了。

在高中，刘旺幸运地遇
到了刚刚参加工作的老师
武守贵，武守贵大刘旺 6
岁。当时，单身的武守贵住
在学校，成为了最受学生欢
迎的老师。刘旺和几个同
学一有时间就会钻进刘旺
的单身宿舍，谈天论地。
武守贵把自己的所知都告诉
了这帮小兄弟，他们成了一个
无话不谈的兴趣小组。

“我们在一起讨论科
学、文化、理想、未来……”
武守贵说，刘旺在小组里不
善言谈，但爱思考，虽然发
言滞后，但往往更深刻。“按
照刘旺的成绩考个重点没
问题，他严谨的性格太适合
搞工程技术了。”武守贵说，
但刘旺因家庭经济原因选
择了招飞。

武守贵到北京，刘旺
重感情，总会请假出来见
面，“现在这个兴趣小组聚
到一起时，还是保持着以
前的激情”。

使命
“放松后更觉责任重大”

刘旺说，技能的提
高离不开练习次数。他
的钻劲儿让他拥有了庖
丁解牛般的自如，也增
添了乘组的力量。

据新华社报道，在近乎
残酷的乘组选拔中，虽历次
考核成绩都十分靠前，刘旺
却屡屡因毫厘之差与飞行机
会擦肩而过。2012年3月，他
终于以优异的成绩入选神九
飞行乘组，肩负起操纵飞船
与天宫交会对接的重任。

“他对载人航天的追求
和信念从来没有动摇过，每
次选拔一结束，立即投入新
任务的训练中，永远不言放
弃。”航天员系统总指挥陈
善广这样评价。

据新华社报道，得知入
选消息后，刘旺并不激动。

“有片刻的放松，之后便感到
责任重大。”刘旺说，第一次
手控操纵飞船与目标飞行器
交会对接，对载人航天事业
来说意义重大，对他个人来
说责任重大。

在进行了 1500 多次手
控交会对接训练之后，刘旺
的 成 功 率 保 持 在 百 分 之

百。即使在没有参数辅助
的情况下，他的操作精度不
仅超出工程人员提出的要
求，也胜过了自动交会对接
的精度。这一身百步穿杨而
正中“靶心”的本领，曾让在
训练现场突然设置“考题”的
载人航天工程总设计师周建
平赞叹不已。

谈及“秘诀”，刘旺说，
“我给工程师们打过无数次
电话，请教他们设计的思路、
原理、规律。原理掌握越透
彻，分析问题越细致，操作才
能更精准。”刘旺的钻劲儿，
让他拥有了庖丁解牛般的自
如，也增添了乘组的力量。

新华社消息称，刘旺和
景海鹏、刘洋之间的默契，已经
达到了炉火纯青的地步。不
需要语言，一个手势、一个眼
神就能读懂对方的意思。

2008年春节回家时，刘
旺带回了一个有景海鹏、刘
伯明、翟志刚签名的神舟七
号发射首日封，送给了武守
贵。“也许这次的首日封上就
有刘旺的签名了。”武守贵
说，神舟九号会在平遥的上
空划过。那一刻，他会在平
遥，与 300 公里外太空中的
刘旺“遥遥相望”。

新京报记者
刘一丁 山西平遥报道

刘 旺 是
第 一 批 航 天
员 中 最 年 轻
的，比我们中
的 大 多 数 成
员 都 小 四 五
岁，是我们的
小 老 弟 。 他
头 脑 聪 明 ，
学 习 成 绩 很
好 ，学 习 能
力 强 ，特 别
是 专 业 理 论
学习突出。

——杨利伟
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